



FLORA

Pulicaria canariensis

La *Pulicaria canariensis* es una planta endémica de las islas de Lanzarote y Fuerteventura que pertenece a la familia de las compuestas o asteráceas. Es perenne, leñosa por la base, con forma almohadillada y puede llegar a los 20-30 centímetros de altura. Sus hojas espatuladas destacan por ser muy lanosas, dando aspecto de verde blanquecino y que pueden llegar a los 5-6 centímetros de largo. Las flores tienen un amarillo muy intenso y al ser de gran tamaño, 3-5 centímetros de diámetro destacan mucho en el paisaje. Crece preferentemente en zonas costeras rocosas y arenosas, aunque se la puede ver al interior e incluso en zonas altas de las islas. Los botánicos han descrito dos subespecies, la ssp. *lanata* exclusiva del centro y norte de Lanzarote y la ssp. *canariensis* del sur de Lanzarote y Fuerteventura. La vellosoidad de la ssp. *lanata* es mayor que la de la ssp. *canariensis*. En estas semanas podemos ver en el sendero de las playas de Papagayo su espectacular floración de esta "purpuraria" que destaca en un paraje de vegetación muy escasa. Desde la zona de Las Coloradas, pasando por Playa Mujeres, Los Pozos, La Cerita y Papagayo podemos ver multitud de ejemplares con un amarillo intenso que nos harán acercarnos y deleitarnos con la belleza de esta especie vegetal única. Está catalogada como especie amenazada.

www.senderismolanzarote.com

VITIVINICULTURA Uva natural

Comienza un nuevo año de trabajo en nuestras parras y tras la poda en febrero, brotan nuevos pámpanos que reverdecen el oscuro campo lanzaroteño. Volvemos a las mismas tertulias entre viticultores sobre cuando y qué echarle a las parras para obtener la máxima cosecha. Y lo primero que debemos buscar es el equilibrio con lo que tenemos; somos una región semidesértica y el agua es escasa. Por tanto en nuestros viñedos de secano el rendimiento será bajo, nada comparable a otras regiones de zonas con más precipitaciones. Nuestro marco de plantación, sobre todo en hoyos es larguísimo, lo que reduce mucho más la producción de la hectárea. Debemos tener en cuenta estos condicionantes como virtudes, ya que nuestras variedades de parra se han adaptado al secano desde hace siglos. Nuestras parras están lo suficientemente alejadas de las otras para tener una buena superficie de nutrientes y humedad. Además contamos con las capas de arena que protegen de la evaporación y mantienen la humedad para que obtengamos producción en unos flujos lentos de trasvase hídrico. El calor y el viento dentro de lo malo deben ser aliados para ayudar a la brotación y el aireado del microclima de la parra, evitando así la proliferación de los hongos. Por ello debemos seguir mimando las vides tal y como hacían nuestros abuelos. Más prevención y menos químicos.

www.edicionesremotas.com



Av. El Marinero, 20B
35560 La Santa
Lunes a sábado 10:30 a 21:00
Domingos cerrado

Emporio Canario ofrece objetos cotidianos, hechos de materiales naturales, con un diseño atemporal, elaborados por manos creativas canarias llenas de sabiduría. La historia detrás de estos objetos comenzó con la selección de materias primas, su futuro está en sus manos.

— www.emporiocanario.com

EDITORIAL

Eventos

— Observamos una y otra vez las puntuales celebraciones del Día de la Naturaleza, Día del Árbol o Día del Agua. Instituciones públicas que organizan plantaciones de árboles de los que luego se olvidan, lo mismo ocurre con el Día del Agua, cuando la mitad de nuestro agua desalada se pierde por el camino de las tuberías. Nadie propone restaurar maretas y aljibes, como homenaje a nuestros antepasados y porque también son un recurso educativo e hídrico en la actualidad. Seguimos empeñados en una educación ambiental y cultural como elemento transversal a nuestro día a día, en los colegios, en los institutos, pero también en los centros de tercera edad, los centros de jóvenes, clubes, asociaciones, domicilios... Es una labor de fondo, de años y años; pero probablemente no impacta en los medios de comunicación. Quizás por eso estos proyectos de medio y largo plazo no interesan a nuestros gobernantes que son más de un evento con bombo, foto, facebook y twitter. Cada vez da más lástima que los proyectos se reduzcan en temporalidad y por tanto también disminuya la normalización e interiorización de los mismos en la sociedad. Muchas instituciones sacan concursos para eventos de celebraciones de unos días o una semana conmemorando algo en concreto. Probablemente ese algo sea fruto de la naturaleza o del contacto entre la naturaleza y el humano y que ha existido durante años, siglos o M.a. Por tanto esa efeméride debe celebrarse cada día del año con campañas donde trabajen en cada rango o nivel un aspecto de tantos de ese hito. A medida que vamos creciendo en ese conocimiento, va formando parte de nosotros y nosotros de él. Pero parece que eso no interesa, lo que interesa lamentablemente es el voto cada 4 años. ¡Qué visión tan corta!



PROPUESTA DE SENDERISMO Matagorda

Iniciamos nuestra ruta junto al parque infantil que está delante del hotel Beatriz Playa en Matagorda. Caminamos por la avenida hacia el oeste unos 500 metros, giramos a la derecha, en dirección norte por unos jardines donde vemos los restos de la antigua salina que estaba ubicada en esta zona. La primera parte de las salinas son de antiguos tajos y la parte superior los antiguos cocederos. Llegamos a la parada de taxis del Morro-mar donde giramos a la izquierda y tras los apartamentos Villa Canaima giramos a la derecha, en dirección norte. Cincuenta metros antes de la carretera LZ-504 giramos a la derecha tomando una vereda pedregosa que nos lleva en dirección este. Llegamos a la carretera que baja hacia el sur, hacia el hotel que fue el punto de inicio de nuestra ruta.

Distancia: 3 km
Duración: 1 hora
Dificultad: baja
Tipo de sendero: circular

Depósito legal: GC154-2020
Senderismo Lanzarote
Ignacio Romero Perera
Luise Guttenberger

 **690053282**
senderismolanzarote@gmail.com

PROPUESTA DE SENDERISMO

Calderas de San Bartolomé

El inicio de nuestra ruta está en la Casa Mayor Guerra de San Bartolomé, subiendo las escaleras de piedra que están en la cara norte de la casa. Al finalizar estas escaleras tomamos la vereda de la derecha que asciende por una barranquera que nos lleva a una bifurcación, giramos a la izquierda para subir a la Montaña de la Cruz observando al norte el pequeño cráter de este viejo volcán que recibe el nombre de Caldereta. Desde la Cruz bajamos hacia el noroeste buscando cruzar el camino de tierra, pero sin desviarnos seguimos por una vereda de arena al noroeste y luego escogemos la vereda que se dirige al oeste. Una vez arriba podemos subir a la izquierda al borde de Caldera Honda para contemplar este profundo cráter. Regresamos a la vereda y nos aproximamos al norte al borde de Caldera Llana, nos asombrará el paisaje de hoyos y abrigos de piedra de volcán que en su día construyeron para crear los viñedos típicos del Paisaje de La Geria. Bordeamos unos 200 m y bajamos al sureste por una vereda que nos lleva al camino que nos retornará siguiendo al sur a la Casa Mayor Guerra.

Distancia: 2 km
Duración: 30 minutos
Dificultad: baja

Voz en lágrimas

*Desgarro mi voz al mudo vacío
que deja la vertical fuga,
potentes gritos que retumban
en las basálticas murallas,
narrados ecos del barranco
que por el aire ondulan,
exhaladas lágrimas etéreas
dolor que en mis ojos estalla.*

— Ignacio Romero